



# InterAcción y Perspectiv

Revista de Trabajo Social

ISSN 2244-808X  
D.L. pp 201002Z43506

**Julio-Diciembre 2022**  
**Vol. 12 No. 2**

Universidad del Zulia  
Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas  
Centro de Investigaciones en Trabajo Social

## Editorial

En este segundo número de 2022, traemos diez interesantes colaboraciones de interesantes. Contamos con productos de investigaciones de profesionales de la psicología, sociólogos, abogados, trabajadores sociales, pedagogos y otros afines, quienes han tenido la deferencia de confiar en nuestro proceso editorial.

Como primer artículo, presentamos un trabajo de la autoría de Bracho Fuenmayor, titulado "*Gerencia y educación superior desde la perspectiva de la neurociencia*". Cuyo objetivo central fue analizar la gerencia y la educación superior desde la perspectiva de la neurociencia. Sus hallazgos demuestran que los profesores están conscientes de la necesidad de transformar las aulas universitarias y los contenidos referidos a la gerencia, caracterizándola con temáticas como neuroliderazgo, neurotalento, neuroeducación, neuromanagment, entre otras disciplinas que se insertan en los requerimientos de la sociedad para desarrollar los procesos cognitivos de estos profesionales.

El segundo artículo, titulado "*Educación virtual en pandemia: desigualdades entre universidades públicas y privadas en Venezuela*" de Mantilla, Meléndez y Salazar, nos entregan un análisis, sobre la base de los datos de la encuesta Enobu Virtual 2020 del Observatorio de Universidades, datos que comprueban las brechas existentes entre quienes acceden a la educación por medio de lo público y los que acceden por medio de lo privado. Sus conclusiones resaltan que las precariedades en los servicios y recursos impactan a ambas poblaciones, las universidades privadas por sus capacidades institucionales, han garantizado mayor continuidad que las públicas.

El tercer artículo destaca por su contenido novedoso en el ámbito laboral del profesional del trabajo social, lleva por título "*Factores socio-psicológicos que afectan al desgaste profesional de los trabajadores sociales*", de la autoría de Aleksandrovna, y Yevgenyevich. Los autores establecen el nivel de agotamiento profesional a partir de una evaluación realizada en el contexto de las características socioprofesionales de los trabajadores sociales en Rusia. Es un artículo que vincula variables sociales y económicas, principalmente en lo atinente a los salarios y a las responsabilidades que el profesional debe asumir en su ejercicio profesional, las cuales son responsables del agotamiento laboral.

"*Descubrir fortalezas para generar compromiso político: tarea pendiente del Trabajo Social*", es el cuarto artículo, de la autoría de Rioboó-Lois, Verde-Diego y González-Rodríguez, quienes, a partir de una extensa revisión bibliográfica de la producción epistemológica en Trabajo Social, exploran el compromiso político que tiene el profesional ante la población que atiende en pro de una acción realmente transformadora.

Elshad Eftekhari y Zahra Seyami Dodran, nos exponen un artículo titulado "*Explorando la conexión entre el bienestar psicológico y la ciencia del cerebro conductor*". La investigación presentada trabaja la relación entre la ansiedad y la agresión con la

psicología de conducción entre los conductores de Snapp en Teherán. Los resultados alertan sobre la existencia de una correlación significativa entre la salud mental y la psicología de conducción, a lo que concluyen que los conductores de Snapp en Teherán tienen una salud mental moderada.

Como sexto artículo, Mahdavi Zargar y col, nos tocan un tema de alta sensibilidad, y titulan su trabajo: "*Presentación de un modelo práctico para la prevención de la victimización sexual de niños y adolescentes en Irán: síntesis de investigación*". En este producto, los autores revelan las alarmantes cifras de abuso en niños y niñas de en Irán, ante lo cual aseveran que hay una cifra oculta de casos no denunciados. Indican que son ocho los factores a estudiar, entre estos los sociales, económicos, de género, familiares, demográficos, mediáticos, psicológicos y biológicos que inciden en la victimización sexual haciendo más vulnerables a las niñas y niños.

Alekhin e Isagulova, dan continuidad al tema de la violencia y en este caso trabajan "El maltrato en la infancia como condición previa para el desarrollo del trastorno límite de la personalidad en la adolescencia". Describen en su artículo la problemática del abuso físico, mental y emocional en la infancia como posible factor de desarrollo de la sintomatología límite en la adolescencia.

Por su parte, Sapfirova, Volkova y col, reportan una investigación de alta relevancia en el ámbito laboral. Titulan su artículo: "Prevención de las violaciones del derecho a la protección laboral: factores determinantes para preservar la salud de los trabajadores" y subrayan que, en la última década, los legisladores y los organismos encargados de hacer cumplir la ley han empezado a considerar la prevención de las violaciones de los derechos de los empleados como la forma más eficaz de cumplirla.

Como último producto de investigación se presenta un artículo titulado: "Relación entre los recursos personales y los indicadores de la edad biopsicológica en la región del Cáucaso de Rusia", cuyos autores (Zimina y col), demuestran la pertinencia del estudio de las variables de edad biológica, cronológica y recursos personales como indicadores para calcular el índice de envejecimiento de manera diferencial en hombres y mujeres.

Para cerrar, Flores Ávila, nos invita a revisar el libro de Valentín Mballa, titulado "Políticas Públicas y Complejidad. En búsqueda de soluciones a los problemas públicos.", el cual nos plantea la necesidad de fortalecer las competencias profesionales ante los desafíos que impone la realidad social, para ello es importante adaptarse a los nuevos escenarios de actuación.

Reiteramos nuestro agradecimiento a todos nuestros colaboradores y al equipo de trabajo de Interacción y Perspectiva quienes dando lo mejor apostamos a continuar registrados en los más prestigiosos índices como órgano de difusión del conocimiento científico.

Raima Rujano  
Editora  
Directora del Centro de  
Investigaciones de Trabajo Social